

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año V

Jueves 31 de Diciembre de 1903

Núm. 1.271

## POLÍTICA LOCAL

Al terminar este bienio el día de hoy, cesa en sus funciones como alcalde de esta capital don Antonio Pineda de las Infantas. digno correligionario nuestro, cuya gestión al frente de la alcaldía solo aplausos y elogios merece.

Ocuparnos detenidamente de sus obras al frente de la alcaldía, detallar los trabajos realizados, los triunfos obtenidos las empresas incoadas, la laboriosidad y celo demostrado por el Sr. Pineda, nos llevaría muy lejos y ocuparía largas columnas de este periódico.

Y que esta opinión no es apasionada, que esta opinión no es la nuestra, solo revélalo el común sentir de los cordobeses expresado gallardamente en un suelto el "Diario de Córdoba", de hoy.

Plácenos en extremo lo que dice el decano y no nos resistimos al placer de copiar sus palabras. Dice así:

"Agentes por completo á toda idea política, pero amigos invariables de cuanto reduce en beneficio de Córdoba, hemos seguido con detenimiento la gestión administrativa que el señor Pineda de las Infantas ha hecho con la eficaz ayuda de los concejales que forman la Corporación y con el aplauso de la opinión pública.

En los extractos de las sesiones celebradas por la municipalidad, y en la prensa periódica, se reflejan de modo claro y evidente los trabajos realizados por la Alcaldía durante el tiempo que el señor Pineda ha desempeñado el cargo referido, con la inteligencia y celo que sus administrados le reconocen.

Aquella meritoria laboriosidad que se traduce en la lucida administración de los sagrados intereses confiados á sus rectos proceres, tiene como justa recompensa el aplauso y la gratitud del vecindario, que hace extensivas estas manifestaciones á los señores concejales que han presido su patriótico concurso á la labor del Alcalde saliente señor Pineda de las Infantas.

Córdoba espera confiadamente que el nuevo Ayuntamiento, que se posesionará mañana bajo la presidencia de don Rafael Conde Jiménez, sea digno sucesor del que hoy termina en sus funciones administrativas, para que su paso por la Casa Consistorial resulte provechoso á los intereses del vecindario.

Hasta aquí las palabras del apreciable colega; nosotros por nuestra parte hemos de añadir muy poco.

Lo que si diremos se refiere á lo futuro. Conocidas son de to-

das nuestras simpatías por los nuevos concejales que desde mañana formarán parte en unión de los antiguos del municipio cordobés, conocidos son las dotes que adornan al nuevo alcalde y querido amigo nuestro D. Rafael Conde Jiménez y claro está que esto nos obliga á no expresar nuestro criterio con ditirámicos elogios que á la amistad ó á la consecuencia política habian de achacarse.

Por esto nos limitamos á manifestar nuestra satisfacción y nuestra esperanza de que el nuevo municipio dejará bien puesto el pabellón de la política conservadora y siguiendo la ruta del anterior procurará con todas sus fuerzas el bienestar de Córdoba, de esta querida población por la que alentamos y que es digna de tener una administración como la del Sr. Pineda de las Infantas y la que á buen seguro tendrá con el Sr. Conde Jiménez.

## Información telegráfica extranjera

### Prohibición

París 30. El gobierno de la Sublime Puerta ha prohibido la venta de toda clase de terrenos próximos á la frontera cuando los compradores no sean súbditos otomanos.

### Proceso

París 30. Dos de los juzgados de instrucción trabajan en la sumaria contra los manifestantes de los días últimos, acusados de escándalo, heridas y rotura de cristales. Muchos de los detenidos son panaderos.

### Emperador pour rire

París 30. Se confirma que el señor Leboudy dirigirá en breve á todas las Cancillerías una circular renunciando á su nombre personal y adoptando el de Jacobo I Emperador del Sahara.

### Presupuesto francés

París 30. El Senado ha aprobado por 376 votos contra 17 la totalidad del presupuesto.

Queda terminada la legislatura.—Fabra.

### Nuestros paisanos

## EL CAPITAN LAS MORENAS

Leemos en el «Heraldo».

«Los restos gloriosos de aquel héroe, cuyas hazañas, como la de sus valientes soldados del destacamento de Balser, no se han olvidado ni se olvidarán entre nosotros, serán pronto trasladados á España, cuyo honor puso tan alto en Filipinas.»

En la reunión celebrada en Manila con el meritorio propósito de repatriar los despojos de nuestros compatriotas encontrados en Cavite, el Sr. Romero Salas, en representación de don Trinidad Jurado, leyó una carta de la vida del capitán Las Morenas solicitando que fueran trasladados á la patria los restos de su esposo al mismo tiempo que se efectuaba el embarque de los hallados á bordo del «Reina Cristina.»

Esta petición no se hizo entonces pública por la negativa dada á la exi-

ta de los refridos despojos marítimos; pero el Sr. Jurado, de acuerdo con otras importantes personalidades, se ofreció ahora á encargarse por sí de la exhumación en Balser de los restos españoles allí depositados, de su conducción á Manila y de su envío á España, pudiendo comprenderse en un solo acto ambas manifestaciones.

El pensamiento, según leemos, fué acogido con verdadero entusiasmo, puesto que ofrece la oportunidad de honrar conjuntamente el primero y último lance de las armas españolas en las guerras que pusieron allí término á su soberanía.

Nosotros á quien nos une con la familia del capitán de Las Morenas un vínculo de amistad, formado en aquellos días tristes en que se desconocía la verdad de la sublime tragedia, nos congratulamos muy de veras que ahora se intente honrar su ceniza.

El DEFENSOR, que no es la vez primera que ha procurado honrar la memoria del ilustre hijo de esta provincia, ascendido á comandante después de su muerte, se asocia á estas manifestaciones póstumas, pues no pueda olvidar que entre los que hoy constituyen su redacción se encuentra el último de los postas, pero el primero en cantar la hazaña de Balser.

## BANCO DE ESPAÑA

### GIROS

Desde el 1.º de Enero próximo, el premio de los giros, tanto en las oficinas centrales como en las de las sucursales, se sujetará á la siguiente escala:

De 10 hasta 250 pesetas, una peseta.  
De 250-01 hasta 500 pesetas, una peseta cincuenta céntimos.

De 500-01 hasta en adelante, dos pesetas por mil en los giros no intervenidos, y tres por mil cuando medie corredor ó agente de cambio.

En todos los casos el timbre será de cuenta de los interesados.

## Información militar

### EN CORDOBA

#### Revista de Comisario

Con arreglo á lo dispuesto en Real orden circular de 26 del corriente, la revista de Comisario del próximo mes de Enero, tendrá lugar el 20 de dicho mes.

#### Servicio sanitario

El servicio sanitario del próximo mes de Enero estará á cargo del médico primero del regimiento infantería de la Reina, don Francisco Lara Grandos, que tiene su domicilio en los pabellones del cuartel de la Victoria.

#### Transeuntes

El servicio de transeuntes del próximo mes de Enero, será desempeñado por el regimiento infantería de la Reina, siendo la entrega en este Gobierno el día 1.º á las diez, las clases de tropa afectas á transeuntes deberán permanecer en el cuartel que tiene á su cargo dicho servicio.

#### Provisiones

El cargo de presidente de la Junta Inspectora de provisiones para el próximo mes de Enero, será desempeñado por el coronel del regimiento infantería de la Reina don José Perol y Hurgos y lo suplirá en caso de enfermedad ó ausencia, el señor coronel del regimiento lanceros de Sagunto don Clemente de Obregón de los Ríos.

#### Gala

Con motivo de la festividad del día de mañana, las tropas de esta gien-

nición vestirán de gala, izándose el pabellón nacional en los edificios militares.

#### Ascensos

En la primera quincena del próximo mes de Enero se publicarán las propuestas de ascensos de segundos tenientes comprendidos en la ley, cuya promulgación ha firmado hoy S. M.

El ministro de la Guerra tiene el propósito de que no haya cambios de destinos en virtud de dicha ley, continuando los segundos tenientes que asciendan en los mismos cuerpos en que hoy prestan sus servicios.

#### Servicio de la plaza

Guardia del principal y cárcel, la Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, primer capitán.—De orden de S. E.—Rafael Mora.

## Administración principal de Correos de Córdoba

#### Horas de despacho

De 8:30 á 9:30; de 12:30 á 14:30; de 15:30 á 17:30; de 20:30 á 21:30.

Estas horas de oficina se interrumpen á la llegada de los correos, para la distribución de la correspondencia.

Entrega de valores y objetos asegurados. A todas las horas de oficina.

Imposición de valores y certificados. Para la línea de Almorchón, se admiten de 8:30 á 9:30 y de 12 á 14:30.

Para las líneas de Madrid, Sevilla, Cadiz, Málaga, Granada y Algeciras, se admitirán á todas las horas de oficina.

## DE PORTUGAL

Comunican de la frontera portuguesa á la Agencia Fabra:

«Parece que se ha desistido de nombrar al rey don Alfonso comandante honorario de un regimiento de infantería portuguesa, obediendo esto á que la organización militar de España no autoriza á conceder análoga distinción al rey don Carlos.»

—Desde 1.º de Enero comenzará á regir la reducción de las tarifas de Correos para los países americanos, las colonias europeas en África, Asia, América y Oceanía.

—La miseria que reina en Lisboa empieza á preocupar al gobierno y á las corporaciones.

Algunos periódicos han abierto suscripciones para contribuir al socorro de los necesitados.

## De Instrucción pública

Por este ministerio se han tomado los siguientes acuerdos:

Admitir á don Rafael Vázquez Aroca la renuncia del cargo de profesor interino de Física y Química de la Escuela Superior de Artes é Industrias de Córdoba.

—Ordenar que se expida de oficio el título correspondiente al profesor de Dibujo del Instituto de Córdoba, don Ezequiel Reiz Martínez.

—Anunciar á concurso, por término de sesenta días, una plaza de profesor auxiliar numerario de la Sección artística, con destino á la enseñanza de modelado y vaciado de la Escuela de Córdoba.

—Idem idem, por término de treinta días una plaza de ayudante repetidor de la misma Sección y Escuela.

—Idem idem, idem, de la Sección técnica de la misma Escuela.

—Anunciar á cubrir por el turno de oposición, la vacante de profesor auxiliar de Dibujo artístico de la misma.

## DESDE VIENA

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Sumario: Noticia no confirmada.—Atentado contra Francisco Kossuth.—Opinión generalizada.—El Vaticano y Austria.—Refutando á Golucherski.

Una noticia sensacional, estupefacta corrió de boca en boca por todo Budapest, por Viena y pueda decirse que por todo el imperio austriaco.

Era referente al haber sido muerto á mano airada, el jefe de la extrema izquierda, Francisco Kossuth, muy popular y querido en Hungría por sus campañas en favor de la emancipación de aquel pueblo.

Afortunadamente, la noticia no se ha confirmado, y Kossuth se halla recibiendo infinitas felicitaciones, hasta de sus enemigos políticos, por haberse librado de la agresión de que quisieron hacerle objeto. Porque, en efecto, los rumores circulados no carecían de todo fundamento.

El hecho fué el siguiente: Francisco Kossuth se paseaba por el parque del Museo Nacional, sin ninguna compañía, y al pasar por delante de la antigua Cámara de Diputados, se le aproximó un sujeto de elevada estatura, bien vestido y de aspecto militar, aborregando el bruto y groseramente en esta forma:

—¿Cómo? ¿No se ha hecho V. saltar los sesos todavía? ¿Es V. un miserable!

Y al pronunciar estas palabras aquel sujeto, tomó una actitud amenazadora.

El jefe de los radicales, en evitación de un escándalo, marchóse de aquel lugar sin darse por aludido, ni proferir una palabra.

Por las investigaciones practicadas por la policía, se ha venido en conocimiento, de que el agresor es un oficial retirado de la Guardia Real, llamado Ujfalussy y sobrino del presidente de la Cámara de los Magyates, conde de Esaky.

De conjetura en conjetura se ha venido á sentar como causa indudable de la frustrada agresión, que la camarilla militar de Viena, había impulsado á Ujfalussy á que provocara á Kossuth á un duelo, en el cual, y dada la maestría en el manejo de las armas, de su adversario, hubiera perecido indudablemente.

Esta, quizás, no sea la verdadera causa; más la generalidad cree y se afirma en ella fundándose en que Kossuth el hijo del jefe de la revolución húngara, es odiado al par que temido por los reaccionarios de la corte.

Se han comentado por la prensa austriaca las declaraciones que hace L'Observatore Romano, periódico oficial del Vaticano, refutando lo dicho por el conde Golucherski relativo al reto ejercido por Austria—Hungría en el último conclave.

Niega el periódico italiano que se pueda atribuir al voto un carácter de derecho consuetudinario, puesto que jamás ha tenido el consentimiento de la legislación eclesiástica, siendo, evidentemente, una clara restitución de la plena libertad é independencia que deben tener los cardenales en la elección de pontífice.

Añade el periódico citado, que los cardenales, para evitar mayores males, y guiados por un tradicional sentimiento de prudencia, toleran y toman en cuenta el veto que pueda poner alguna nación católica contra cualquiera de ellos. Más esta sabia y prudente conducta no debe ser interpretada co-

mo un reconocimiento del pretendido derecho de veto, por que éste constituye una arbitraria ingerencia en las libertades de la Iglesia del Crucificado.

A consecuencia de las declaraciones del conde Goluchosroky, de las que nos ocupamos en nuestras anteriores correspondencias, y de la réplica formulada por el Vaticano desde las columnas de *L'Orsservatore Romano*, se habla en los círculos católicos de Viena, de trabajos en proyecto cuyo objetivo es dejar en completa libertad al Sacro Colegio cuando se reúna en Cónclave para elegir Pontífice.

Zerkoe.

Viena 27 Diciembre.

## Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 30

### Fondos públicos

4 por 100 Interior... 77.45  
5 por 100 Amortizable... 96.40  
Banco de España... 486.00  
Comp. Arrendataria Tabacos... 443.00

### Cambios sobre el extranjero

Cheque vista París... 36.00  
Id. Londres... 34.31  
Oro Alfonso... 34.00  
Id. antiguo... 36.00  
Id. Isabelino... 37.00

### Valores locales

Sociedad Minera Cordobesa de Sierra Alami la (Almería)... 100.00  
Sociedad Eléctrica de Casillas... 100.00  
Idem de la Vega de Armijo... 100.00  
Empresa de Mercados, serie A... 100.00  
Id. serie B 6 por 100 privileg... 100.00  
Empresa de Aguas Potables... 72.00  
Acciones de la Plaza de Toros... 176.00  
Id. del Círculo de la Amistad... 200.00

### Mercedo de Córdoba

Aceite, a 34 reales arroba; trigo duro de 40 a 45 reales fanega; id. blanquillo, de 42 a 44 reales; cebada, a 33 id.; escanda, de 24 a 25; habas casta-  
ñanas, a 41 id. cochineras, a 42; mcrunas, a 42; garbanzos tiernos, de 130 a 160; id. duros, a 80; arvejonas, a 40, al pisto, a 90; harina blanca extra, a 71 1/4 reales arroba, idem corriente, a 16 3/4; id. recia asemolada, a 16 1/2; idem superior, a 16; id. corriente a 16 1/4; idem de tercera, a 13 1/4; eslvados, de 11 a 13; cabezuela, de 16 a 17; hoja, de 8 a 9.

## Políticas y parlamentarias

Hoy habrá ido una Comisión de la Junta directiva del Círculo Conservador de Madrid a saludar al Sr. Silvela, y además, y como principal objeto, a hacer constar el sentimiento con que han visto su separación del partido y su resuelta actitud de no ocupar cargo político de ninguna especie.

El día 4 de Enero saldrá el señor Moret para Sevilla, en cuyo teatro de San Fernando se celebrará un banquete político.

En este acto pronunciará un discurso el Sr. Moret.

A este discurso se le atribuye gran alcance político.

Lo que al Gobierno le preocupa en estos momentos, más que toda otra cuestión, es la de los frailes de Filipinas, pues terminando el plazo de seis meses que, para abandonar el Archipiélago, les concedió el Gobierno americano, en el próximo Enero, es seguro que se dirigirán a la Península las cinco Ordenes religiosas que, según cálculos aproximados, constan de unos seis mil frailes.

La suspensión de los trabajos en los caminos vecinales no es, como suponen algunos, una disposición arbitraria del ministerio de Obras públicas; ha habido que suspenderlos, según dicen en dicho centro, por ministerio de la ley.

El Sr. Alledesalazar no se considera autorizado para aplicar a la pro-

ducción de esos caminos crédito alguno, y ya ofreció presentar un proyecto de ley para resolver esta cuestión, de conformidad con la opinión del Parlamento. Ese proyecto será presentado el primer día que se reúnan las Cortes, sobre la base de las liquidaciones que van a practicarse sobre los auxilios locales ofrecidos para tales obras.

De todas suertes, el ministro de Obras públicas llevará el asunto al primer Consejo de ministros que se celebre, y lo presentará con el criterio que queda consignado.

En las observaciones que formula el "Diario Universal," acerca del movimiento republicano, hay algo que estimamos responde perfectamente a la realidad: tal es el aserto de que los republicanos prosperen merced a la atonía de los hombres y de los partidos monárquicos.

Muchas veces hemos dicho que era indispensable no dejar el campo libre a los republicanos; que había que oponer a su propaganda la de los ideales que defendemos; que era preciso que los pueblos dejaran de oír exclusivamente la voz de los republicanos, y que importaba é importa mucho imitar la conducta de los políticos ingleses, que recorren el país, que van a los distritos, que exponen sus ideas sobre cada uno de los problemas que se suscitan y que tienen así en constante movimiento a la opinión.

Aquí es poco frecuente que los hombres monárquicos vayan a las provincias, y sin embargo, la manera más eficaz de contrarrestar la propaganda republicana sería esa: que aquéllos fueran a sus distritos, que organizaran a sus amigos, que celebraran grandes "meetings," que elevaran su voz en todas partes en defensa de la Monarquía.

El país es profundamente monárquico; pero el abandono, el exceso de confianza, si se quiere, de los hombres de los partidos dinásticos, hace que los republicanos avardean de una fuerza que en realidad no tienen.

## Crónica Provincial

### Concesiones

Se ha autorizado a don Enrique Lopez de Tejada, presidente de la sociedad "Electra Harsnera" de Castro del Rio para modificar el salto de agua del molino Carmen, mediante una nueva presa y aprovechar cinco metros cúbicos de agua por segundo, del río Guadajoz, con destino a fuerza motriz para la producción de energía eléctrica para varios usos industriales.

También ha sido autorizado don Pablo López Ramirez, vecino de Cabra, para aprovechar cuatro litros de agua por segundo derivados del arroyo de Benavente, con destino a riego de seis hectáreas y treinta áreas de terreno de una finca de su propiedad denominada *Puentes de Benavente*, en el término municipal de Montilla.

### Del hogar

Se ha fugado de la casa de sus padres, sita en Pueblo Nuevo el joven Lorenz Blazquez Higuera, de setecientos años.

Acompaña a unos toreros de carretera.

¡Lo que puede la afición!

### Minas

Don Matias Romero ha solicitado doce pertenencias de la mina de hierro "Santa Rita," del término de Priego, y don Augusto Gaete veinte de la de hulla "Las Cruces," del término del Guijo.

### Extraviada

De una casería del término de Doña Mencía, ha desaparecido una caballería menor, cuyo paradero se ignora.

### Monederos

La guardia civil ha detenido en Pueblo Nuevo del Terrible a Francisco Fernández Pavón, Antonio Chamorro Merino, Antonio Rubio Ramos y Manuel Gutiérrez Martínez, que se dedicaban a expender moneda falsa, ocupándoles tres tres piezas de a dos pesetas cada una, de mala ley.

## Crónica Local

### Defensor de Córdoba

desea a todos sus suscriptores

Feliz Año Nuevo.

### El telégrafo

Después de cerrada nuestra edición de anoche recibimos el servicio telegráfico cuyas notas más importantes van en la sección correspondiente como servicio retrasado.

Probablemente con la lluvia de hoy tampoco recibiremos telegramas.

### Esponsales

Ha firmado sus esponsales la bellísima y distinguida señorita Blanca Jiménez Caro, con el acaudalado propietario granadino don José Rubio Marqués.

La familia de la novia, obsequió espléndidamente a sus íntimos, únicos que asistieron a la ceremonia, pues por hallarse ausente el novio, y celebrarse el otorgo por poderes, se restringieron mucho las invitaciones.

Felicitemos a los futuros cónyuges a la vez que les damos nuestra enhorabuena más cordial.

### La del humo

Anoche y sospechando los agentes del cuerpo de vigilancia que en el parador del Sol hubiese personas de mal vivir, llegaron a él y, preguntando, supieron que en un cuarto había tres sujetos sospechosos y desconocidos.

Fué la pareja a detenerlos y los jóvenes tomaron las de Villadiego, descolgándose por un balcón, con el auxilio de unas mantas.

Apercibida la pareja, salió en su busca, disparando sobre uno tres tiros, que se ignora si hicieron blanco.

Ya llevamos dos noches a tiro limpio con los rateros, ¡si a la tercera fuese la vencida!

### Telegramas

En la estación central de telégrafos de Málaga están detenidos, por falta de dirección, dos despachos, uno expedido en Córdoba para Francisco Pacheco, y otro en Cabra para Eloy Santos.

### Accidente del trabajo

En las obras que se llevan a cabo en el edificio de la Escuela Asilo, se desprendió ayer un ladrillo y cayendo sobre el operario Francisco Pedregosa, le causó una herida en la cabeza, de la que fué curado en el domicilio de un médico.

### La pedrea de ayer

Tuvo lugar en la Puerta del Santo Cristo y resultó herido en la cabeza un empleado de consumos que fué curado en la casa de socorro.

### De Hacienda

Hoy no se ha hecho ningún señalamiento en la Delegación de Hacienda.

### Plaza de Toros

Mañana, si el tiempo no lo impide, dará una función en la Plaza de Toros la compañía gimnástica y acrobática de Gonzalo Agustino.

### Academia

Nuestro estimado amigo don Tomás Garrido, acaba de abrir al público su nueva Academia Mercantil, cuyo importante centro es de gran interés para esta plaza, por lo que aseguramos un gran éxito al señor Garrido, dada su competencia en el asunto.

La Academia Mercantil ha sido establecida en la Plaza de San Felipe, número 8.

### Antonio del Pozo

Se dice que el barbero cordobés Antonio del Pozo, detenido por anarquista y conducido a Barcelona hace quince o veinte días, será puesto en libertad por no resultar contra él ningún cargo penal.

### Machaquito

La empresa de la plaza de toros de Sevilla ha ultimado el contrato del espada Rafael González, "Machaquito," para cinco corridas, tres en feria de Abril, la del día del Corpus y la de la Ascensión.

Como el empresario sevillano tiene en arrendamiento también el circo de

Jerez, ha contratado al mencionado diestro para las corridas que se han de celebrar en aquella plaza el 29 de Abril y el 14 de Septiembre.

### Lo de Marruecos

no tiene arreglo ahora quieren declararse en república cautonal y piden para aplazar los nervios remesas de café torrefacto de "La Estrella."

El café pueden comprarlo: Plaza de la Compañía 1, establecimiento de Esteban Gómez Mateo.

### Los vinos olorosos

CERRON ALTO y J. C. W. C. de la casa de don Pedro DOMEQ, de Jerez gozan de fama universal por sus admirables cualidades.

### Cognac

Las personas de buen paladar piden en cafés, fondas y restaurants, el exquisito Cognac Cáceres.

**Sabañones.**—Se curan rápidamente con el *Sanol Pisá*, premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena.—Frasco, 4 y 6 reales.—Venta: Fuentes Hermanos.

### Venta de ganado cabrio

Se venden en Almodóvar del Rio, 250 cabras blancas, de dos a cuatro años de edad, preñadas, y que parirán del 20 al 30 de este mes.

Para tratar, con don Francisco Natera, en dicho pueblo.

### Interesante

Por convenio establecido con importantes casas de París y Alemania, sazonalmente se reciben las últimas novedades en

### TARJETAS POSTALES

en la Imprenta y Papelería *La Verdad*, de Antonio A. Morales, calle de Gondomar, núm. 7.

Los pedidos al por mayor deben dirigirse al representante calle José Zorrilla número 5.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—*La Circuncisión del Señor.*

En la Real Iglesia de San Hipólito, mañana cuarto día de solemne novena al Divino Niño Jesús, a las cinco de la tarde, con rosario, pláticas y villancicos. Las pláticas las hará el R. P. Julián Curjel, de la Compañía de Jesús.

—Mañana, a las cuatro de la tarde, quinto día en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral de la solemne novena al Niño Jesús; después de los ejercicios propios de tales cultos, se dará a besar el divino Niño a los fieles, y durante estos actos cantará villancicos un coro infantil.

## Espectáculos

### GRAN TEATRO

Compañía cómico dramática dirigida por D. Manuel Espejo.

(27 DE ABONO)

Función paramañana.

El señor cura

Raul y Elena

A las ocho y media.

PRECIOS.—Frescos; plateas, palcos principales y sin entrada, 7.60 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 4.35.—Butaca con entrada, 2.—Delanteras de anfiteatro con idem, 1.25.—Delanteras de paraíso con idem, 0.75.—Entrada principal 0.75.—Entrada de paraíso 50 centimos.

## Pasatiempos

### CHARADA

Prima dos aquel sonido que se emite sin esfuerzo con solo impulsar el aire con la boca, y expelerle; los dos y canto una en las casas el entendido arquitecto; prima cuarta cada cual a quien tenga más afecto; cuarta tercia los ladrones al verse en la cárcel presos.

Se emiten siempre total las ideas y conceptos.

J. M. T.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

BO TA-SI-LLA

La han acertado: La mulatita, Un anglofobo, Carrincho el de la oficina, El Gato narigón, Pepito el Largo, El burro de la carga, Polifemo, Luigi Un anarquista y Un crítico incipiente.

## LA ABUNDANCIA

TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.

Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

## El Telégrafo

De nuestro servicio particular

Servicio retrasado

La firma regia

Madrid 30 (14)

El monarca ha sancionado hoy con su firma la promulgación de varias leyes de Guerra y Marina.

Entre ellas figura la disposición en virtud de la que ascenden los segundos tenientes al empleo inmediato cuando lleven tres años de efectividad en su empleo.

También se han firmado el cese del subsecretario de Marina Sr. Lapuente a quien se nombra director de la Marina Mercante.

Por otro decreto se disuelve la junta de Marina Mercante.

Habla Maura

El presidente del Consejo ha negado autoridad a los informes que publica el "Correspondant," sobre la cuestión de Marruecos.

Servicio corriente

Lotería Nacional

Madrid 31 (13)

En el sorteo que acaba de celebrarse hoy han obtenido los premios mayores los números siguientes.

Con 150.000 pesetas.

15.658

Con 60.000 el

27.527

Con 40.000 el

34.710

Con 15.000 el

21.011

Con 3.000

34.182—28.827—11.987—14.081

23.871—28.279—09.288—27.084

00.776—05.205—16.961—26.242

18.440—29.268—01.270—03.963

05.468—32.060—22.223—21.600

31.958—10.912—17.640—18.987

10.205—08.963—21.083—03.645

24.609—23.830—17.543.

Mencheta.

## NOTA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido ningún otro telegrama de nuestro activo correspondiente en la Corte Sr. Mencheta.

El servicio con Madrid se cursa con retraso.

# LOS JUEVES DE EL DEFENSOR

## Publicaciones pornográficas

“En cumplimiento del decreto dictado contra las publicaciones pornográficas ascienden á 29 los periódicos de París que los ferrocarriles belgas se niegan á conducir.”

Es esta una medida saludable que nuestros legisladores no debían echar en saco roto.

La prensa digna, la prensa noble, la prensa independiente no puede codearse con esas hojas volantes que en Barcelona y Madrid van la luz pública.

Debiera negarse el agua y el fuego á esta clase de publicaciones que sobrevirtiendo la moral, machan conciencias y pervierten el gusto artístico.

Taine, cuando defendió que la belleza ideal consiste en el desnudo, no pudo sospechar siquiera que los desnudos de las modernas revistas fuesen el prototipo de la fealdad.

Los editores de esas mamarrachadas, ayunos de inteligencia y de sentido común sacian el voraz apetito de una raza lujurante y estúpida con dibujos de escorzos imposibles, de perspectiva incapaz, y sin asomo alguno de belleza.

La parte literaria de esas revistas corren parejas con eso, que han dado en llamar ilustraciones.

Insulsoes, ñoñerías, chistes brutales capaz de enrojecer la concha del apunador tan acostumbrada á cosas análogas y.... nada más.

Por decoro, por el bien de la sociedad en general, por humanidad debiera prohibirse esa propaganda.

Por que hay que tener en cuenta, que la mitad de las caídas en el fango, la mitad de las enfermedades de cierta índole, de las perturbaciones mentales y de la degeneración de esta raza demasiado enloquecida ya; no reconocen otro origen sino la lectura de esas publicaciones, publicaciones que entran en más de una casa que debiera rendir tributo al decoro y sirven de tósigo á las almas inocentes, que así se ven envenenando poco á poco.

Morsamor.

## LA GLORIA

No ambiciono la gloria ni la fama: Es el aplauso pasajero ruido Con que halaga un instante nuestro oído La turba que nos bafa ó nos aclama.

¿Qué es el laurel sino la verde rama Del bosque misterioso en que escondido Está siempre el renombre, eco perdido Que más se aleja del que mas lo llama?

Si, Teresa; la gloria es humo vano, La fama en lo presente es ilusoria, Para lo porvenir es un arcano;

Pero graba mi nombre en tu memoria, (rie, Cíñe á mi frente el lauro soberano, Y entonces si que adoraré la gloria! Quental.

## Despedida del año

Las despedidas son siempre angustiosas. Lo que se vá, se lleva en pos de sí algo de nuestra existencia, de nuestras afecciones, de nuestro modo de ser, de nuestros hábitos, de nuestra vida íntima. Las amputaciones, aún siendo espíritu, nos producen dolor. Se ama el pueblo donde se nace, por que forma parte integrante de nuestra peculiar naturaleza, porque fué el escenario de nuestras primeras impresiones; se estima la casa donde vivimos,

porque toda está llena de memorias que despiertan en el alma gratísimas emociones ó aflictivos recuerdos: se quiere á los amigos, porque en la comunión de las ideas y en la trasfusión de las voluntades, nos dejan algo de su propia modalidad y algo nos arrebatan de nuestras privativas sensaciones; y el pueblo que abandonamos y la casa que dejamos de vivir, y el amigo que se separa de nuestro lado, nos producen una impresión semejante al fraccionamiento de nuestro ser, como si cortaran ó desprendieran de nuestro cuerpo alguno de sus miembros más importantes.

Si esto sucede, y ocurre ciertamente con el alejamiento de las cosas reales, á cuyo goce ó disfrute nos está permitido volver y cuya penosa despedida está siempre iluminada con los resplandores de la esperanza; los últimos días del año que acaba, su noche postrera inundan el pecho de infinitas congojas, de crueles reflexiones, de amargos remordimientos, de pesados desmayos; quisiéramos retener la marcha apresurada del tiempo, impedir que el horario y el minutero se sobreponga el uno sobre el otro en la redonda esfera del reloj, como un dedo metálico que impone silencio, porque entonces aquellas doce campanadas, que tocan pausadamente, suenan en nuestros oídos como el estertor agónico del Año que muere, como fúnebre sa modia, como cantos davidicos; pretendemos reconcentrar la vida en aquellos momentos, por que hemos perdido muchos días en el transcurso de los doce meses, quisiéramos que los segundos no se precipitaran, para darnos tiempo á cordilar nuestras ideas, á inventariar los acontecimientos que pasaron á madurar nuestras firmes resoluciones para el porvenir. Sentimos en esos minutos que preceden á la media noche un desconsuelo, y una gran molestia de ánimo; algo que se nos escapa y que esterilmente nos esforzamos por conservar.

La péndola del reloj se manifiesta impasible á nuestros afanes y sufrimientos, y sigue indiferente oscilando de derecha á izquierda y de izquierda á derecha con su monótono tic tac; las manecillas de acero, como impulsadas por misteriosas atracciones, tienden á confundirse en un solo trazo y las leyes imperiosas de la dinámica triunfan de nuestros desalientos. En el silencio profundo de la noche se perciben con claridad los golpes del pequeño mazo sobre el sonoro timbre. Una, dos, tres, doce campanadas, las agujas superpuestas, y en forma de radio adquieren á nuestros ojos enormes proporciones; la ilusión las agranda tanto, tanto como para dividir dos años, el que muere y el que nace, y mientras suenan en nuestros oídos el eco que se extingue como el postrero y lastimoso suspiro de un tiempo que se fué para no volver jamás, nuestra vista extraviada se posa sobre el almanaque de pared que agotadas sus hojas parece que indica la finalidad de los días, y la conclusión de las cosas en una dilatada noche de tinieblas eternas. El espíritu se abisma en hondas meditaciones, y punzantes recuerdos desgarran el corazón: son las imágenes de nuestras pasadas torpezas y en el flujo y reflujo de los encontrados sentimientos, la memoria de las buenas acciones derrama sobre las heridas de nuestro pecho, dulce lenitivo, que nos alivia de las torturas de la conciencia.

El soplo helado de la mañana refrescando nuestra ardorosa frente, aclara y ordena nuestros pensamientos y nos pone en dominio de las facultades, que

parecían abandonarnos; las alegres tintes de la aurora despejando de sombras la naturaleza, desvanecen también los fantasmas del espíritu; poco á poco los objetos que nos rodean, recobran su forma, dimensiones y color verdaderos, y el alma vigorizada y fortalecida, sacude las pesadillas abrumadoras del sueño. El almanaque de pared despojado de su cubierta de vivos colores, descubre su primera hoja, y tras aquella otra y otras muchas, el sol prosigue impávido su carrera obedeciendo las leyes de la universal gravitación; los pájaros entonan como todos los días sus dulces gorjeos; la péndola del reloj continúa oscilando de izquierda á derecha y de derecha á izquierda con uniforme regularidad, y el hombre torna á la lucha por la vida, á caer y á redimirse.

José Contreras.

## El día de Año Nuevo

Rosa fresca, rosa fresca en el rosal de mi amor: ¡en el rosal te has secado sin que te cortara yo! Mujer, mujer en quien puse el alma y el corazón: ¡sin que yo te diera un beso tu juventud se pasó!

Cada Año Nuevo que llega, llega á herirnos á los dos; que al blanquear tus cabellos me ennegrece el corazón.

Clareando está Año Nuevo y hasta que se ponga el sol, yo, que he olvidado rezar, lo pasaré en oración, y he de rezar con el alma ¡y habrá de escucharme Dios, y habrá de hacerte dichosa para que descanse yo!...

Las niñas, jugando al corro, debajo de tu balcón, cantaron la copla que la que tanto nos alegró:

«El día de Año Nuevo por la mañana bautizaron á Cristo con agua clara... ¡Ay, novio mío, quien te diera un abrazo chiquirritito!...»

Temblabas tú, reina mía, como en su tallo la flor, y me miraban tus ojos como pidiendo por Dios: A flor de labio te tuve, y el beso aquel no estalló, ¡y cada vez que lo pienso, se me parte el corazón!...

Tal vez hoy y en este instante, cuando tenemos los dos, tú más blanca la cabeza, yo más negro el corazón, tal vez un corro de niñas cante con alegre voz aquella copla que oímos aquel día en tu balcón:

«El día de Año Nuevo por la mañana bautizaron á Cristo con agua clara... ¡Ay novio mío, quien te diera un abrazo chiquirritito!...»

...Rosa fresca, rosa fresca en el rosal de mi amor: ¡en el rosal te has secado sin que te cortara yo!

Mujer, mujer en quien puse el alma y el corazón: ¡sin que yo te diera un beso tu juventud se pasó!...

Cristóbal de Castro.

## MADRUGANDO CAMPO-ATRAVIESA

Es la hora del amanecer, cuando, soñoliento, rendido, sintiendo pesadez en los párpalos y frío en el cuerpo, caballero en la mula que me condujo toda la noche, á través del valle de los olivos, y de las encinas, donde las caserías parecen palomas medio escondidas bajo los árboles, llego á la puerta del ventorro, que tiene pared de ladrillos y tiene el portal abierto, como cueva en el seno de una roca.

A la luz de un casdil que humea, y que hace más imponentes los segundos técnicos del cuadro que representa el ventorro, se vé una mesilla negruzca, y media azumbre de barro llena de vino; y una botella de cristal labrado, medio llena de aguardiente, y junto á ella dos grandes vasijas, un vaso de hoja de lata y una copa chiquita con menos cabida que presencia, que tiene meceda de cristal la base de su cáliz, para que la transparencia suga los sorbos del “arma blanca”.

Bajo de la mula, doy con los pies golpes en el suelo para privarme del coque que en ellos siento, porque venían dormidos y llegándome al ventorro, pido una copa á la vieja del refajo verde que se tapa con el mantón, porque no teme el frío en su nariz de guindilla picante, y si teme que le entre por su boca, llena de lucernas, en la dentadura.

B-bo, pago, monto y al asjarme de allí, encuentro abierta la puerta de la ermita. Dentro se vé mucha gente. Suenan ruidos de pañuelos y rabeles, y mujeres con voces de ángeles cantan villancicos... villancicos que llenan de placer el alma. Oigo atento la canción sencilla al Rey de los cielos, al niño de Betlehem, que nació para predicar la fraternidad.

Pico á la mula y marcho. Y al pasar de nuevo á los barrancos del valle de los olivos, observo que medio á oscuras están los “destajeros”, trabajando en los olivares, robando una hora al día, otra al descanso y otra á la luz, para conseguir el aumento de la jornada. Los hombres son fuertes y sufridos, las mujeres débiles, pero constantes, los niños angeítos en la tierra recibiendo las gotas de rocío del invierno, en las alas de su pureza.

Pico á la mula y marcho. En el fondo del valle veo que el celaje azul se enrojecía de pronto; que las nieblas que suben del río se forman en girones de púrpura, y cuando asoma el primer rayo de sol, casi mis párpados, se escapan mis ideas, surge en ese escape la imagen del niño de Betlehem, nacido para hacernos hermanos, y las notas oídas en la ermita del caserío las recuerdo vagamente, con una música celestial y una letra de divinos labios, que parece decir: “Gloria á Dios en las alturas y en la tierra paz y buena voluntad para sol hombres.”

Alfredo Cazabán.

## CANTARES

Madrecita mía, ¡qué pena tan grande es querer á esa niña morena que no quiere á nadie!

No me jures tu cariño, porque sin jurar te creo: ¡amor que brilla en los ojos es el amor que yo quiero!

Los suspiros de mi pecho, cuando pasan por mi boca, salen buscando la vida porque en el pecho se ahoga.

Algún día llorarás, y llorarás sin consuelo. ¡Qué triste hará tu agonía la voz del remordimiento!

Dices que lo negro es triste; que señal de desconsuelo; que es el color del abismo y el horizonte del miedo.

Pero si lo negro es sombra; si nó arroja luz, por ello, dime: ¿Por qué brila tanto la luz de tus ojos negros?

J. Sánchez Rodríguez.

## MI BALANCE

Yo también he hecho balance á fin de año como si fuera comerciante ó banquero.

Pero mi balance no es de cosas materiales, no es de géneros, ni metálico: es balance de energías, de ilusiones.

He hecho derroche de unas y otras en el año transcurrido y por fortuna no he visto agotadas ni unas ni otras.

Luché contra la inmorosidad y la falsía y en el haber hubo de apuntarme la satisfacción, que produce el deber cumplido y... no pocas desilusiones y disgustos.

Me dí á soñar y en mis sueños entrevi venturas y dichas, alegría y placeres sin cuento; la idealidad, sin embargo, fué vencida siempre en la lucha que con la realidad sostuvo.

Nuevo Año al despertarme á la vida de lo real de la vida de las ilusiones, cobraba fuerzas, adquiría energías mayores y la ilusión continuaba...

Mi balance acusa por eso un caudal riquísimo de ilusiones un veneno al parecer inagotable de energías.

Son las fuerzas de la juventud que toca á su apogeo, pero no el final de una etapa de sueños, que perduran y que en el nuevo año han de apuntarse en ese haber.

¡Lástima grande que las desilusiones las tristezas, los desengaños estén en mayoría!

Del balance me queda un resultado positivo: que aun puedo luchar por mis constantes ideales frente á los que no tienen ideal alguno.

Aureliano G. Chaced.

## ESPERANZA

Quisiera que en el año venidero fuese todo placeres y venturas: que unguino gustas de amarguras, y al bien marchase el universo estero.

Pero es tan imposible lo que quiero como hallar manicomio sin locuras, escalar de los cielos las alturas ó saber de la vida el día postrero.

Más á falta de dicha y bienandanza, en este mundo donde el mal impera, aun abrigo en el pecho una esperanza:

La de gustar por una vez siquiera en momentos de plácida bonanza el amor de una virgen hechicera.

Daniel Aguilera.

# DR. A. SALVATI COSTANZI

CALLE DE LA DIPUTACION, 349.—BARCELONA

Estreñimientos Uretrales.—Uretritis-Prostatitis-Cistitis

CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical garantizada en sondas sin dolores, sin funestas consecuencias con los Confitos Costanzi los únicos que curan instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinarlos, solo que danan á las vías génito-urinarias su estado normal. U a caja Confitos Costanzi, 5 pesetas

## Males Venéreos

Curación radical, milagrosa en 8 ó 10 días con los renombrados Confitos ó Inyección Costanzi, un frasco Inyección Costanzi, ptas. 4

## Sífilis

Curación radical con el Antisifítico Roob Costanzi depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las tenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cualquiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantiza ser puramente vegetal, exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado estas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquéllas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el inventor, en la calle Diputación, 349, Barcelona, se admite á los increíbles el pago una vez curados.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras para poderlo tomar en cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pt. s.

Con ultas méjicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consulta que se hacen por escrito al Dr. A. Salvati Costanzi se contestan gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Córdoba en las acreditadas farmacias. Depósitos: Doctor Mariu, plazuela de las Tundillas 12; Rafael López Mora, San Felipe, 13; Unión Farmacéutica Cors dobesa, Conde de Cárdenas, 29, y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona.

Form: con: trem: espec: inye: fog: mr: s. z. roob: qui: cal: dul: leg: cas: sal: par: zuc:—

Estos capachos obtuvieron el diploma

de honor en la Exposición

Unico representante, A. Caza-bán, Alcantarilla, 14.—JAEN

ESPECIALES y LIMPIOS PEDIR PRECIOS cuando datos del genero y tamaño

# CAPACHOS

UBETENSE "INDUSTRIAL V 1" Los MEJORES y MAS ECONÓMICOS

Industrial de Córdoba del año 1901

# JARABE PAGLIANO

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre.

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exíjase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "GIROLAMO PAGLIANO".

Agentes en España, J. URIACH Y C., Barcelona

## EL CRUEL SUFRIMIENTO DE LOS NIÑOS

Coqueluche, TOS FERINA--Catarros

SE CURA RÁPIDAMENTE CON EL MARAVILLOSO

## Jarabe del DOCTOR VILLEGAS

A BASE DE BROMOFORMO HEROINA Y FENOCOLA

Fórmula perfectamente definida y la más racional y científica recomendada preferentemente por cuantos médicos la usaron, según certificados que de los mismos posee su autor.

Se garantiza la curación—Éxito admirable

La misma fórmula, sin el febril, resulta ser hoy el mejor remedio para curar toda clase de TOS por rebilde y antigua que sea. En las bronquitis, asma, disnea, catarro crónico, etc., es de inmediatos y beneficiosos resultados. Los tuberculosos encuentran gran alivio con su uso.

De venta en farmacias y droguerías. Se facilitan prospectos y folletos. Almagra, 30.—Córdoba.

# FERNANDO GUIJO

CIUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado en varias Exposiciones  
••••• extranjeras •••••

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

## COGNAC FINE CHAMPAGNE

# PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

DESTILADOR DE AGUARDIENTE PURO DE VINO, ESTILO

## COGNAC FINE CHAMPAGNE

MARCAS: Una, dos, Tres cepas, Extra y Fundador

PEDID ESPECIALMENTE: COGNAC PEDRO DOMEQ

## PEDRODOMEQ, EL MEJOR COGNAC ESPAÑOL

# LA INDUSTRIA MECÁNICA

SOCIEDAD ANÓNIMA  
STRACHAN, NUM. 3.—MALAGA

Maquinaria en general para toda clase de industrias. Motores de gas pobre, petróleo, aceite y alcohol. Instalaciones de centrales de alumbrado eléctrico. Dinamos, electromotores y transmisión de fuerza. Transformadores y toda clase de material eléctrico.

Carburo de calcio garantido.

Instalaciones de alumbrado, calefacción y fuerza motriz por gas acetileno.

Molinos aceiteros y prensas de la mejor construcción.

Esta Sociedad cuenta con ingenieros y personal técnico para hacerse cargo de montaje de cualquier industria ó trabajo que se le encomiende.

TARIFA DE PRECIOS DE LAMPARAS INCANDESCENTES

TENSION en volts	Lamparas forma corriente			
	25 bujías	35 bujías	32 bujías	50 bujías
20 á 45	1'12	1'10	1'25	1'75
50 " 80	0'80	0'78	0'92	1'75
85 " 125	0'75	0'70	0'85	1'40
130 " 175	0'90	0'80	0'95	1'75
180 " 250	"	1'10	1'40	2'05

Estos precios se entienden por 100 lámparas.

Para cantidades mayores se harán descuentos importantes con arreglo á la cantidad del pedido.

Formas especiales y fantasía.—Precios al pedirlo.

## SOCIEDAD DE FOTOGRAFADO

ROCOFULL Y

3 Puerta del Sol-3 MADRID



UNOGRAFIA CROMOTIPIA ILUSTRACION DE OBRAS

CATALOGOS PERIÓDICOS DIBUJOS

FOTOGRAFADO DE LINEA á pta 0'05 c/ DE DIRECTO á pta 0'06 c/

Los trabajos de provincias se remiten á los 5 días de recibido el original.

## MULSION NADAL

UNICO que contiene el 80 P 100

del aceite higado baciao y glicerofosfatos é hipofosfitos

Añalada por los Doctores Bonet, Castellón de Farmacia de Madrid, y Odina Lasplata, de Barcelona

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona

ES LA UNICA Y MAS ADECUADA

Alimento concentrado y medicamente activo estimula el desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los gases, actúan á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Vitis, Escrófulas, Siquillismo, Linfatisimo, comeza la leche y el agua.—Efectivamente beneficia en las enfermedades con: cunivas, convalescencias, diabetes, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las farmacias.